

En 1902 le zélé religieux, que dévorait le zèle des âmes, et particulièrement celui des missions, revint au Canada. Le R. P. Guillaume Godts le réclama pour la construction de l'église de Brandon. Arrivé dans cette ville manitobaine, "notre architecte, — racontent les *Annales* — , se mit allègrement au travail. Dès l'année suivante il avait le bonheur de voir son œuvre couronnée par la consécration solennelle que le regretté Mgr Langevin, archevêque de Saint Boniface, voulut donner à cette église sous le vocable de Saint Augustin de Cantorbéry.

"L'église de Saint-Augustin de Brandon, lisons-nous dans un périodique de ce temps, a été construite par le R. P. Paquay, C. SS. R. Elle est de style gothique du treizième siècle. Les fondations sont en pierres du pays; les murs, en briques de Winnipeg. Les appuis, les clefs, les cordons et les glacis sont en pierre de taille. La tour est d'une élégante et solide structure. La flèche terminée par une croix fleurdelisée s'élève à cent trente-deux pieds de hauteur et domine tous les autres édifices. La porte d'entrée et les fenêtres sont en chêne. Celles-ci sont ornées de beaux vitraux donnés par les paroissiens. Les voûtes des trois nefs sont en plâtre et de belle forme. L'église peut contenir près d'un millier de fidèles de tout. Cet édifice, le plus remarquable de tous les monuments religieux de la région, coûte trente mille piastres."

Dans l'automne de 1903, le R. P. Paquay retourna à Sainte-Anne de Beaupré. Il aurait désiré y finir paisiblement ses jours, mais en 1906 ses supérieurs le rappelèrent en Belgique et l'attachèrent à la communauté de Liège.

CHIFFRES ENCOURAGEANTS

Pendant l'année 1916 il y a eu à la cathédrale de Saint-Boniface 301 baptêmes, 71 mariages et 124 sépultures. Le nombre des naissances fait plus que doubler celui des décès. La proportion est encore plus forte dans les paroisses rurales. Pour n'en citer qu'un exemple, au hasard, voici les chiffres de la paroisse de Willow-Bunch, diocèse de Regina. Nous les prenons dans le *Bulletin paroissial* que publie déjà cette jeune paroisse du sud de la Saskatchewan. 62 baptêmes, 11 mariages et 15 sépultures. Les naissances font donc plus que quadrupler les décès. Avec cette progression naturelle, les 100 000 Canadiens-français de l'Ouest feront bientôt imposante figure, même quand à leur force numérique, dans les trois provinces des prairies. *Crescere et multiplicamini.*